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要有初心热爱，更需持久忍耐
□向 萍

当我们把编辑的标准提升到影响一个时代文化
生产传播的高度时，匠心就属于这个编辑的内在要求
之一，但除此之外还有更多的要求。同时，匠心本身也
有一个较为完整的体系。

匠心的体系首先建立在文字、成书和专业三件事
物之上。文字不需要多说，就是一般意义的文字功力，
多年前流行的《咬文嚼字》杂志就是一个很好的证明，
大家都想掌握最权威也是最新的文字规范，并且以纠
正他人尤其是权威人士的文字错误为乐。在最新的某
高校中文系主任随手写的怀念文字被公布之后，也有
很多编辑出手，即纠正了其中的硬伤，也有典型的矫
枉过正式的修改。这种对文字的斟酌就是编辑的职业
病，没有这个习惯谈匠心似乎有些根基不牢。

成书似乎是设计师的事，近20年来一些设计界
的大咖也借助着各种“最美的书”扬名立万，炫目的半
工艺品的图书被展示和珍藏。但更多的书无法也没有
必要由大牌设计师操刀，更不需要“过度设计”，对成
书的把握还是掌控在图书编辑手上。舒适、得体、流行
又超脱、符合预期等
等，都是编辑的责任所
在。对绝大多数编辑而
言这是一个陌生的领
域，除了一次次摸索之
外似乎也没有更好的
方法，而摸索的依据则
是过眼和经手大量的
书——时常看到编辑
的办公桌周围堆满了
书，除了喜好、珍
藏以及不得不放
在这里的样书之
外，相当一部分是
作为参考使用。

至于专业，这
原本无需多提，毕
竟大部分编辑都
有着良好的专业
背景，甚至相当的
专业成就。但以科
研、教学为核心的
专业，同以图书为
线索的专业存在
较大的反差，同

“商品”为第一属
性的专业就距离
更大了（“商品”并
不可畏，更多是本
专业的大众化普及化）。因此编辑的专业，可以笼统分为两个方向，一是
学科专业，即对学科内容的评判筛选，二是出版专业本身，即一本书怎么
走得更远更久，有着浓浓的跨学科色彩。最能体现专业高度的就是出版
物、重大项目等等，目前活跃在出版培训领域的多位前辈老师，无一不是
有着显赫的作品加持。

由文字功夫、成书能力和专业积淀构成的一个系统，算是编辑的匠
心的重要组成部分，但仅仅是一部分，甚至在很多时候它不能支撑起一
位优秀的编辑，不能支撑起出版工作本身，因为还有更为重要的事物存
在。在多年前的一次新书分享会上，与会的几位作家在分享交流中突然
得出了一个结论，那就是现在的作家太多了，实在是太多。目睹几位好
友、前辈在摇头晃脑地感慨，作为编辑我突然觉得这一切太荒谬了。我很
想问，如果作家真的太多该去掉一部分，那你们几位呢？是继续当作家，
还是应该被剔除出去？……问题在于，怎么会陷入这个怪异的逻辑呢？作
家难道不是多多益善吗？怎么会嫌多？现在的情况难道不是作家太少了
吗？写作难道不是人人可以从事的事情吗？作家或者写作本身，还要什么
鉴定批判考核和现场比武？

出于友谊和某种畏惧，我什么都没说，只是憋得难受。最近，我收到
一篇书评，开篇一句就是“这是一个文字垃圾流行的年代，但×××的文
字是宝贵的……”这句话简直让人勃然大怒，不是因为“但”之后的例子
不够有说服力，是前一句话的判断过于武断和粗暴，“但”之后无论放谁
的名字都难掩这句话的愚蠢。很想问问这位作者：什么样的年代是一个
只有精品文字流行的年代？什么样的年代是一个只有精品文字且没有大
肆流行的年代？再进一步，你的文字（仅此篇书评）是垃圾还是精品，是该
束之高阁还是让它流行？

这篇文章让我痛苦地想起了此前的那个分享会，似乎只要不是精品
就不允许写作，只要写的，就务必使之精品化、纯粹化，其结果就是集中
于少数人。按照这个逻辑，全唐诗是不需要的，只需要“唐诗三百首”。而
全唐诗之外更多没有被记录整理下来的唐诗，更是不需要的了，那是一
个远远超过5万的数字，是一个根基所在，再进一步，唐以前的诗歌需不
需要？太多的客观存在被视而不见。

作为编辑，匠心在某种意义上是对文化基本规律的认知和坚持，一
些简单的道理不能在编辑环节被扭曲和否定。文学出版、教育出版、诗歌
等等有着极大的普遍性，说直白一点，它因为事关每个人、每个家庭而客
观上降低了准入门槛，造成了大批量的非精品的作品，甚至有很多质量
低下、内容雷同的作品，如果用经典的标准去衡量确实无从谈起，但这些
作品及作者恰恰是当事人见贤思齐的努力，是个人存在与表达的结果，
也是普遍存在的情感结晶——这些都是需要编辑加以甄别，但不可以否
定和打压的内容。编辑不可以否定个人书写与表达的正当性。以我个人
为例，质量一般甚至低下的文学作品，特别是长篇小说在工作中屡见不
鲜，但编辑无权取消、嘲讽和排斥这一表达方式。

或许一部作品质量稀松平常，但寄托了作者半生乃至一生的心血，
这样的作品自然难以直接成为精品图书，编辑的匠心在于尽可能使之独
特、精练、真实、感人，让它问世，例如《秋园》一书，如果按照某些作家的
标准它可能应该属于“太多了”的范畴。事实上，《秋园》这样的作品是太
少了而不是太多了。因为职业作家的写作呈现出浓厚的专业色彩，而非
职业作者的写作已经随着网络技术发展而呈现出一种蓬勃的气象。事实
上，非专业作者借助其职业知识和深厚情感所写的文字，有些远比专业
选手好看和感人。

所以，编辑的匠心既体现在技术层面，更体现在一种对行业规律和
文化发展的无条件支持、鼓舞和呼吁之上。一个只做名家名作的编辑自
然是行业翘楚，但真正影响深远的编辑更多是对广大作者予以支持鼓励
的编辑家，例如鲁迅一辈人。前者总有人去做，甚至趋之若鹜，后者是更
深层次的匠心所在。

最后，回到文章开头所说的《咬文嚼字》，记得在上世纪90年代特别
风行，甚至形成了一股围绕语言文字、文化知识的风潮，无数圈外人都热
情洋溢地阅读、学习、挑错、辩论乃至考据。这说明了另外一个很大的问
题，即编辑逐渐成为一个开放的职业，这个行业中最核心的部分都是大
众化的，都是免不了被人品头论足的。所以，编辑的匠心，最后或许也是

最重要的一个含义就是，它必须是开放的，既包括
了以往业界强调的“杂家”“终身学习”，更包括新技
术背景下一个严峻的现状：人人都可以是编辑，你只
是其中之一而已。看看不计其数的专业的、优秀的新
媒体公众号，就知道编辑的广泛性普遍性了。秉持编
辑工作的开放性，是新时代编辑行业必须的匠心。

匠心的体系首先建立在文匠心的体系首先建立在文
字字、、成书和专业上成书和专业上。。既体现在既体现在
技术层面技术层面，，更体现在一种对行更体现在一种对行
业规律和文化发展的无条件支业规律和文化发展的无条件支
持持、、鼓舞和呼吁之上鼓舞和呼吁之上。。最后或最后或
许也是最重要的一个含义就许也是最重要的一个含义就
是是，，它必须是开放的它必须是开放的

2000年的秋天，朋友王瑛来电话跟我聊一部书稿。
她是《解放军文艺》的主编，圈内传颂的能干编辑之一。
我说最近读到一本书《远东朝鲜战争》，写得很好。她说
这部书是她先生王树增写的，是她亲自做的编辑。这本
书的影响力使我对她心生敬意。她还说王树增准备写一
部全景式的非虚构《长征》，我心里为之一振。这种书正
是我想做的，我很快见到王树增并表达我真诚的愿望。
但那时他还是武警文工团的团长，忙着排练节目、四处演
出、评奖，我只是知道他为写《长征》准备了很多年，提笔
写作却没有时间。这就开始了漫长的等待。

因为有《长征》选题的期待，我这期间读了一些有关
长征的书籍，其中就有埃德加·斯诺的《西行漫记》（那时
还不叫《红星照耀中国》）和索尔兹伯里的《长征——闻所
未闻的故事》。我读的《西行漫记》是1979年三联书店出
版的董乐山译本，“红星照耀中国”这个书名是董先生翻
译的。这本书翻译得太好了，语言优美、朴实、真诚、通
达，难怪它一出版便在春暖花开时节风靡一时。然而，埃
德加·斯诺在书里热切期待：“总有一天会有人写出这惊
心动魄的远征的全部史诗！”我想，对呀，长征胜利70年
了，是应该有一部记录这惊心动魄的远征的全部史诗！

2004年下半年，王树增为写《长征》辞去武警文工团
团长职务，潜心创作。可是人民文学出版社（以下简称人
文社）此时还没有出版过这类大题材大历史的军事非虚
构作品。书稿完成后为争取在人文社出版，曾经历了许
多周折，但在作者夫妇对人文社的充分信任下，书总算顺
利出版。但我们完全忽略了一本这样宏大主题书的出版
时点：2006年10月是长征胜利70周年，上一年上面已经
布置各出版社出版相关图书，当年10月前，关于长征的
书已出版了370多种。我们的《长征》也许是最后一本出
版物。这年10月，《长征》仅卖出几十本。但到了11月，
随着读者的好评鹊起，经过口口相传，这本书的销售情况
大为好转，年底50000册书已销完。到第二年三四月，已
销售了90000册！《长征》获得了很多国家级图书奖，至今
已出版15年，一直畅销不衰。

2009年是新中国成立60周年，我编辑出版了王树增
的战争系列重要作品——《解放战争》。这部书体量大，
上下卷共130万字，很受读者欢迎，销量很大，也在百万
册以上，获得了众多国家级图书奖。令人惊喜的是，我发
现阅读《解放战争》的读者，很多人是读过《长征》的，如果
他没有读过《长征》，读完《解放战争》还会再去读《长征》，
因而《长征》的销量在这一年也不少，题材品质接近的图
书相互带动销售的作用十分显著。

这种由此及彼的带动阅读现象，让我又一次想起红
色经典《西行漫记》（《红星照耀中国》），便开始了解这本
书的相关情况，当时得到的消息是版权比较复杂。这本
书1938年被介绍到中国以来，至今已在不同出版机构出
版过60来个版本，到今天早已被书海淹没。而目前正在
出版和销售此书的出版社并不看好它，因为每年仅有几
千册的销量。我觉得这完全不可理解，这样的书怎么会
卖不动？但是，因为我是人文社的当代文学编辑，在当时

社内的板块分工之下不能插手做翻译作品，于是只能暂
时把这个选题放下。

2012 年，我开始创办以我个人名字命名的工作
室——脚印工作室，这是中国出版集团和人民文学出版
社联合开办的一个创新项目。按照项目责任制的设计，
我在选题和图书运作方面有一定自主权。此时我觉得机
会来了，于是又继续追寻《红星照耀中国》的版权。但是
阴差阳错，此书的版权又被另一家出版社接手了，这一下
让我又等了4年。

2016年是长征胜利80周年，我下决心一定要努力拿
到《红星照耀中国》的董译本版权。这一年《红星照耀中
国》的版权又一次到期，我打听到前次签约的出版社并不
打算续签。有个做过此书的编辑朋友知道我想去谈这本
书的翻译版权，也很郑重地劝我慎重。也许他们不太清
楚我对这本书热切的渴望和坚定的信念：《红星照耀中
国》是第一部写长征的经典，而王树增的《长征》是70年
后的作品，两部相隔70年的作品交相辉映，一定有别样
的效果。当然，我最初的预期并不很高，但我也并不甘心
每年只销售几千册。我跟翻译家董乐山的家属真诚地表
达了我的愿望，尽管有别家出版社开出比我们更高的版
权费，她还是将此书托付给我了。作家和出版社、编辑真
诚的信赖、共同的信念是成就大作品的前提。想到这些，
我心里不禁有些沉甸甸的。

《红星照耀中国》就这样在人文社起步了。这本书既
然在我手里出版，一定要出彩。首先是装帧设计要引人
注目。我请曾经设计过《长征》、并获得中国出版政府奖
设计奖的刘静设计《红星照耀中国》，告诉他我的期望。
他不久后拿出的设计果然令我万分惊喜，它完美地呈现
了本书的气息：明亮、单纯、乐观。从这个装帧设计，我预
感到第一步已经成功了。我的工作团队有几位年轻的编
辑刘健、梁康伟、王蔚，还有资深编辑杨新岚都显示了杰
出的编校能力，他们做了大量细致的案头工作，使这部书
编校和排版都堪称完美。

对于沉静了多年的《红星照耀中国》如何做推广呢？
我请书评家写的书评，尽管文章写得很好，但却被媒体以

“不太合适”而婉拒。在迷茫中我突然想到一张名片，这
是人文社现代文学资深编辑张小鼎老师多年前给我的，
他早退休了。记得名片上有个中国“三S研究会”，张小鼎
老师说，三S研究会（三S即：史沫特莱、斯特朗、斯诺）是
1984年在北京成立的，邓颖超任名誉会长、黄华任会长、
董乐山任副会长。张小鼎老师曾是理事，他是不被本社
人知晓的斯诺研究专家，他一定能给我有效的帮助。

张老师如约来到编辑部，我们聊了很长时间，我这才
了解到埃德加·斯诺和他的夫人海伦·斯诺长期以来一直
没有被学界忘记。《红星照耀中国》写作、出版、影响有着
传奇而丰富的故事，这本书要从讲故事做起。我请张老
师写了几千字关于本书出版的传奇故事在一些大报刊
出。他还告诉我有一批中外学者、翻译家每年都会召开

“两个斯诺的国际研讨会”。一年在中国开，隔年在美国
开。我相信他们一定会关注这本书的出版。

2016年《红星照耀中国》出版之时，我带了一批书到
西安参加当年的研讨会。在会上，我见到了“两个斯诺”
的多位家属，以及许多著名的斯诺研究专家。他们看到
我赠送的《红星照耀中国》，不胜惊喜，爱不释手。于是这
些学者纷纷撰写文章，讲述《红星照耀中国》自1938年首
次出版以来在国内传播、流传的各种传奇故事。张小鼎、
安危、孙华、刘力群等都非常熟悉这部书的来龙去脉，他
们的文章在各大报刊陆续发表，对宣传新版《红星照耀中
国》起了至关重要的作用。

人文社推出新版《红星照耀中国》在媒体上被广泛介
绍以后，此书的销量开始攀升，很快就超出了我们的预
期。2017年9月，教育部把《红星照耀中国》列入八年级
（上）纪实阅读课程。到2021年6月《红星照耀中国》发行
已达1300万册，可以说是创造了一个奇迹。与此同时，
王树增的《长征》的总销量也攀升到300万册，这显然与
《红星照耀中国》的带动有关。两部经典的“双璧效应”最
终形成。

从2000年跟踪《长征》选题开始关注《红星照耀中
国》，于今20余年，我欣喜地看到我们种下的一棵茁壮的
大树结出了沉甸甸的果实。

常销与畅销书背后的故事
□脚 印

从从20002000年跟踪年跟踪《《长征长征》》选选
题开始关注题开始关注《《红星照耀中国红星照耀中国》，》，
于今于今 2020 余年余年，，我欣喜地看到我欣喜地看到
我们种下的一棵茁壮的大树我们种下的一棵茁壮的大树
结出了沉甸甸的果实结出了沉甸甸的果实。。

如果把服装设计师理解为以各种材质的面料、装饰物
件为素材，依托缝纫专业技艺，融入自己设计审美理念的

“裁缝”；那么编辑则可视为以“文字”为面料材质，依托编
辑专业技术，融入自己文学审美理念的“文裁缝”。

无论“裁缝”还是“文裁缝”，作为一份工作、一份事
业，想要天长日久地坚持下去并且在可能的情况下做好，
都离不开一颗宝贵的“匠心”。而所谓“匠心”，就是要把
看似简单、沉寂、乏味的工作，一次次循环往复地做出意
义、故事和声色味。

平凡的使命与担当
出于职业本能，2020年新冠肺炎疫情伊始，我就密切

关注着疫情的发展和作家的动向，在出版社领导和同事
的大力支持配合下，用不到一个月的时间就策划出版了
诗文集《战“疫”之歌》，以此向抗击疫情的勇士们致敬，这
是较早以文学形式反映疫情的图书。时隔数月又推出了
口述实录集《抗“疫”者说》，书中35位抗“疫”者如实讲述
了自己在抗疫过程中的所见所感，真实还原了抗“疫”胶
着期各领域抗“疫”者不畏危险繁难的工作过程以及五味
杂陈的人间百态。该书不虚美、不隐恶，可谓一本来自疫
情重灾区的抗“疫”笔记，一份来自中国的抗“疫”鲜活样
本和报告。

《不虚此行来看你》是青年残疾女作家王忆创作的
首部短篇小说集，是其手指在键盘上的舞蹈、用文字搭
建的精神宇宙。作者作为身处逆境的弱者，却能以悲悯
的情怀从不同的角度观照、反映弱势女性的生存，十分
难得。在与作者的交流过程中，我被她的精神打动，也
在书稿编辑、宣传视频制作、相关活动的组织主持等方
面不遗余力，并希望以此传递来自作者和作品的引人向
上的能量。

立足本职，以文学之光点亮人生，给人以希望和温暖
的力量，实现自己的使命与担当，这是“文裁缝”的匠心所
在。

在芸芸众稿中锁定“千里马”
《奥森日记》的作者是北京某高校退休教授，严重的

糖尿病、高血压和抑郁症一度危及生命，后通过常年自律
不懈的跑步有效控制、治愈了疾病，重新拥有了健康的生
活……我曾有过一段媒体记者的职业经历，能很快从作者
和书稿中捕捉到多个当下备受关注的热点关键词。但要
把一本非专业作家朴实家常的日记打磨成可供广大读者
阅读分享的优质出版物，并不容易。历时近两年，我们对
原有书稿删减、增补、合并、文字调整润色，进行了大规模

“整修”，最终形成上下两册，于2020年4月推出。这位被
称为“奥森传奇”的老人的跑步日记受到了各界的广泛关
注，被跑友盛赞为“中国版的《跑步圣经》”。

《那片土地》是众多书稿中脱颖而出的一部散文体小
说，作者的文学修养较高，无论叙述方式还是语言文字都
具有很强的标示性，本书于2020年6月以平装本形式出版
面世。获悉点评人李直对本书先后进行了十余遍精读并
作了细致的批注后，经与作者商议，推出了精装本《李直评
那片土地》。本书秉金圣叹遗风，借脂砚斋神思，算是对之
前特色小说在编辑出版方面的“深耕”。

在浩如烟海的文字里发现自带光芒的书稿、为有潜
质的书稿深耕细作，有足够的耐心去“磨”，这是“文裁缝”
的匠心所在。

油墨里也可以绽放创新的小花
出版于2018年的《老实街》是一本以泉城济南老街

巷为背景的长篇小说，共分为11个篇章。为了让书稿更
有意趣，也为后续推广作铺垫，我与美编商议决定，以老
济南著名街巷和书中提及的地点为对象，绘制11幅精美
的手绘插放在每章内容之前。书出版后，我带着成书一
一寻访这些手绘图对应实景地，将书中手绘页与实景结
合，分别拍摄照片和视频，随后不仅应用于微博、微信的
推广，还在抖音平台上分批次推送。把静态的文学作品
与热门的旅游景点、新兴的社交平台相关联，图书编辑工
作在此过程中得到了延展，实现了与时俱进。

散文集《北中原》的作者可谓书、画、诗、文“齐飞”的
“文学界草根传奇”。本书精挑细选了近60幅作者的书
画，排版装帧时为了节约印制成本同时确保书画作品的
呈现效果，我采用了根据印张“定点”插放书画作品四色
印制，其余页面黑白印制的方式。这是一项非常精确烦
琐的手工劳作，鲜有人了解和采用，但在好奇心和省钱心
理的趋势下，我做得饶有兴致，结果也颇令人满意。图书
推广过程中，我从书中画作中选取了一幅《柿柿如意》，借
用它的美好寓意尝试着制作了少量“如意袋”，既可以作为
本书的“包装袋”也可以作为收纳袋，丰富了图书产品形
态。另外，还与苏州慢书房合作，选取书中的书画作品，推
出了一套雅致的创意书签，深受读者喜爱。

在看似雷同的重复性工作中，始终保持孩子般的好
奇心并有所创新，这是“文裁缝”的匠心所在。

隐形的存在，不露痕迹
在为短篇小说集《午时三刻》“做嫁衣”的过程中，我

通过对作品的理解、文案的撰写也体会到了得意、好玩，
并得到了广泛的认可与好评。如封底文字将作品中女主
人公的“虚”的整容经历与作品外男作家的“实”的写作实
验相提并论，达到了一种有趣且让人印象深刻的效果。
而在撰写内容简介时又摇身一变为本书的“第一读者”，
用12句话来提炼概括书中12个短篇小说的阅读体验，无
形中拉近了读者与书的心理距离。

《女性的河流：虹影词典》是女作家虹影的最新散文
随笔集。在本书的编辑过程中，作为责编，我不仅对书稿
的框架结构提出了合理的设想，还请作者补充了一些新
的词条；而书的封面设计方面，在作者与责编、美编的再
三商讨、争论和磨合中最终获得了一致认可，也深受读者
喜爱。而在本书的宣传推广过程中，我们更是尝试与兄
弟出版社联袂“路演”的方式，彼此协同作战，达到了1+1
大于2的效果。

编辑不是简单地给他人做嫁衣毫无存在感，而是把
自己的想法浑然天成地融入作品，实现与作者融洽的交
流，在与作家作品的“共舞”中收获存在感、实现自身价
值，这也是“文裁缝”的匠心所在。

从事图书编辑工作已有10年了，最近开通了“编读编
享”的视频号，在图书越来越不好做的当下，希望借此多一
个推广和展示图书的窗口，也多一个让人们了解“文裁
缝”这个职业的机会。不求尽善尽美，只愿在力所能及的范
围之内想到做
到，且尽可能
做得长久。匠
心里要有初心
热爱，匠心更
要持久忍耐。

编
辑
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心
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黎

不求尽善尽美不求尽善尽美，，只愿在只愿在
力所能及的范围之内想到力所能及的范围之内想到
做到做到，，且尽可能做得长久且尽可能做得长久。。
匠心里要有初心热爱匠心里要有初心热爱，，匠心匠心
更要持久忍耐更要持久忍耐。。

““编辑的匠心编辑的匠心””之我见之我见


